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THE BUDGET (RAILWAYS) 2011-12 (contd.) 

Ǜी महेÂğ मोहन (उǄर Ģदेश): उपसभापित महोदय, Ģथम तो मȅ रेल मंĝी जी को बधाई देना 
चाहता हंू िक उÂहȗने सही कहा है िक हम आह भी भरते हȅ, तो हो जाते हȅ बदनाम, रेल मȂ कोई जरा सी 
भी बात होती है, तो उÂहȂ बदनाम कर िदया जाता है और वे क¾ल भी करते हȅ, तो चचɕ नहȒ होती, बहुत 
सी िमिनÎĘीज़ हȅ जहा ंपर इतने घपले हो रहे हȅ, चाहे Îपो¹स« हो, चाहे कÇयुिनकेशन हो, चाहे िडफȂ स 
हो, चाहे फूड हो या कॉमनवैÊथ गेÇस, सीवीसी, Îपे¯Ęम Îकेम, आदश« सोसायटी जैसे घपले होते हȅ, 
उनकी चचɕ भी नहȒ होती और वे आह भी भरती हȅ, तो हो जाती हे, बदनाम। उÂहȗने बहुत अ´छा काय« 
िकया है, लेिकन मȅ कुछ किमयȗ की ओर भी उनका Áयान इंिगत करना चाहंूगा। इस वष« देखा जाए, तो 
जो हमारी ĘेनȂ चल रही हȅ, वे बहुत लेट होने लगी हȅ। इसमȂ सुधार की आवÌयकता है। सफाई, खानपान 
की ओर Áयान देने की आवÌयकता है। मȅ माननीय रेल मंĝी जी से अनुरोध कǘंगा िक इस ओर िवशेष 
Áयान िदया जाए। इसके अलावा िजतनी भी योजनाएं गत वष« के बजट मȂ घोिषत की थȒ, उनमȂ से बहुत 
सी योजनाएं ऐसी हȅ, िजन पर अभी काय« Ģारंभ नहȒ हुआ है। िवशेष ǘप से हाई Îपीड अथॉिरटी की 
Îथापना की जानी थी, जो अभी तक नहȒ की गई है। मेरा अनुरोध है िक उसे िकया जाए िजससे िक हाई 
Îपीड ĘेÂस के िलए काय«Ďम आगे बढ़ाए जाएं। 

इसके अलावा मȅ उनसे कहना चाहंूगा िक िजतने भी हमारे बजटरी सपो¹स« हȅ, जो उÂहȗने कहȂ िक 
योजनाओं को लागू करने के िलए चािहए, उसके िलए आवÌयक धन की ËयवÎथा अवÌयक कराएं। अगर 
वह ËयवÎथा नहȒ होगी, तो इस वष« भी जो योजनाएं उÂहȗने घोिषत की हȅ सभंवत: उन पर काम नहȒ हो 
सकेगा। वष«  2011-12 मȂ रेलवे सेÄटी फंड के िलए पैसा नहȒ रखा गया है। ¯या हमारी हालत इतनी 
खराब है िक हम सेÄटी की तरफ िबÊकुल Áयान न दȂ। मेरा अनुरोध है िक रेलव ेकी सेÄटी की ओर िवशेष 
ǘप से Áयान देना चािहए। इसी Ģकार से डेवलेपमȂट फंड जो वष« 2011-12 मȂ 7600 करोड़ का था और 
िपछले साल उसे 2800 करोड़ का रखा गया था, इस बार उसे 2400 करोड़ का कर िदया गया है। मेरा 
अनुरोध है िक इस ओर भी Áयान िदया जाना चािहए। रेल मंĝी जी ने और 250 आदश« रेलव ेÎटेशन बनाने 
की बात कही है। उÂहȂ बनाने के पूव« मȅ उनका Áयान आकȌषत करना चाहंूगा िक िजÂहȂ रेलव ेके ǎारा 
पहले घोिषत िकया जा चुका है िक उÂहȂ अंतरɕÍĘीय Îतर का रेलव ेÎटेशन बनाया जाएगा, उस कोर वे 
Áयान दȂ। मȅ िवशेष ǘप से उनका Áयान आकȌषत करना चाहंूगा कानपुर रेलवे Îटेशन की ओर। िजसे 
अंतरɕÍĘीय Îतर का बनाने की घोषणा की गई थी, लेिकन अभी तक वहा ंपर कोई भी काय« ऐसा नहȒ हो 
रहा है, िजससे िक एक अ´छे Îटेशन के ǘप मȂ वह बने और अंतरɕÍĘीय Îतर की तो बात ही बहुत दूर है। 
इसी Ģकार से कानपुर के अंदर बहुत भी जगह पर ओवरिĤज िनमɕण काय« Ģारंभ िकया गया है, लेिकन 
वहा ंधन की कमी है और िजसके कारण काय« आगे नहȒ बढ़ पा रहे हȅ। मेरा उनसे अनुरोध है िक जो Ìयाम 
नगर, कटहरी बाग आिद मȂ िनमɕणाधीन िĤज हȅ और जो बन रहे हȅ, उनके काय« को शीđ से शीđ पूरा 
कराने का कÍट करȂ। इसके अलावा कानपुर नगर मȂ एक बहुत बड़ी किठनाई है, िजसे मȅ रेलव मंĝी जी 
से कहंूगा िक उस ओर Áयान दȂ और उसको दूर कराने का कÍट करȂ। कानपुर से एक रेल लाइन 
फǗ«खाबाद जाती है, इसमȂ कानपुर और मंधना Îटेशन के बीच मȂ, मȅ िवशेषǘप से इस ओर माननीय 
मंĝी जी का Áयान िदलाना चाहंूगा िक 19 रेलव ेĎॉȋसग पड़ते हȅ। कानपुर का इतना िवÎतार हो चुका है 
िक वह मंधना तक पहंुचा चुका है। अगर यहा ंपर मंधना को ही जं¯शन Îटेशन के ǘप मȂ डेवलेप कर 
िदया जाए, तो कानपुर से मंधना तक जो 19 रेलवे Ďॉȋसग हȅ, वे समाÃत हो जायȂगे, जो रेलवे लाइन से 
जगह खाली होगी, उसके नीचे मेĘो बनाई जा सकती है और जी.टी. रोड़ पर जो बहुत Ęैिफक रहता है, 
वह बहुत पतली हो जाती है, उसकी भी चौड़ाई बढ़ाई जा सकती है। उससे कानपुर नगर के िलए बहुत 
अ´छी योजना बनेगी। मेरा माननीय मंĝी जी से िवशेषǘप से अनुरोध है िक वह इस ओर Áयान दȂ िक यह 
जो कानपुर की फǗ«खाबाद वाली लाइन है, इसे मंदना पर समाÃत कर िदया जाए, िजससे िक यह आगे बढ़े। 
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इसके साथ ही साथ मȅ इस बात की ओर भी Áयान िदलाना चाहंूगा िक जो कानपुर से झासंी के बीच 
रेल लाइन के इलैȎ¯टिफकेशन की बात कही गई थी, उसका काय« भी अभी नहȒ हो रहा है। हावड़ा और 
िदÊली के बीच मȂ बहुत सी ĘेनȂ चलती हȅ, जो बहुत िवलÇब से चल रही हȅ। कई बार यह चचɕ हुई िक यहा ं
पर एक तीसरी लाइन भी डाली जाए। इस ओर िवशेष Áयान िदया जाना चािहए, तािक कानपुर और 
हावड़ा के बीच मȂ तीसरी लाइन डालकर, उसे सही िकया जा सके। इसके अलावा मȅ एक और चीज 
कहना चाहंूगा हमारी कानपुर IIT ǎारा रेलव ेके बहुत से काय« िकए जाने थे। IIT कानपुर को 2005 मȂ 
14,000 Ęेनȗ के सचंालन, 63,000 िकलोमीटर Ęैक की सुǓढ़ता, 140 लाख यािĝयȗ की सुिवधापूण« याĝा 
के साथ Ģितिदन एक लाख टन सुरि©त माल ढुलाई सेवाओं को और बेहतर बनाने का काम सȚपा गया 
था। इसके िलए 30 करोड़ Ǘपए से अनुसधंान RDSO की साझेदारी िमशन के अंतग«त िकया 
गया...(Ëयवधान)... 

Ǜी उपसभापित: आप समाÃत कीिजए। 

Ǜी महेÂğ मोहन: महोदय, मȅ बस समाÃत ही कर रहा हंू। मȅ केवल एक िमनट ही लूंगा। बारह मु°य 
शौध पिरयोजनाएं दी गई थी। IIT ने दस योजनाएं पूरी कȒ, लेिकन िफर भी IIT इतना अ´छा काय« कर 
रही थी, IIT कानपुर से कुछ योजनाओं को हटाकर मुÇबई और चेÂनई को दे दी गई ंजबिक वहा ंपर 
अ´छा काय« हो रहा था। IIT कानपुर के ǎारा बहुत ही अ´छे ǘप मȂ सुर©ा आिद के काय« िकए जा रहे थे। 

महोदय, मȅ अंत मȂ केवल इतना ही कहना चाहंूगा िक लखनऊ से पुणे एक Ęेन चलती है, जो वाया 
कानुपर हÄते मȂ केवल एक िदन चलाई जाती है, जबिक उस पर काफी Ęैिफक होता है। अत: उसको 
तीन िदन चलाने की ËयवÎथा की जाए। ...(समय की घंटी)... मेरा माननीय रेल मंĝी जी से िवशेष अनुरोध 
है िक वे इस बात का Áयान रखȂ िक िकस Ģकार हमारी कानपुर से मधना वाली लाइन ठीक हो। आज 
मिहला िदवस है। महोदय, मȅ आपके माÁयम से यह इस माननीय सदन और पूरे देश से यह कहना 
चाहंूगा िक यÞ नािरयÎतु पू¶यÂते, रमÂते तĝ देवता। आज मिहला िदवस है, तो नािरयȗ की तो पूजा 
होनी चािहए। इसके साथ ही मȅ यह भी कहना चाहंूगा िक नारी से नर उपजȂ, Ġुव Ģƨाद समान, नारी 
िनÂदा मत करो ...(Ëयवधान)... 

Ǜी उपसभापित: ख¾म कीिजए। 

Ǜी महेÂğ मोहन: आप तो नारी हȅ, कुछ किरए इस देश के िलए और इस देश को आगे बढ़ाइए। 
बहुत-बहुत धÂयवाद। 

डा. Ģभा ठाकुर (राजÎथान): सर, आज अंतरɕÍĘीय मिहला िदवस है। सर, नारी की पूजा ही 
पयɕÃत नहȒ है, बȎÊक मिहलाओं को आर©ण िदया जाए और आर©ण िबल पािरत हो।...(Ëयवधान)... 

Ǜी उपसभापित: आप देर से आई हȅ। आज सुबह इस पर बात हो गई है। Now, Shri Khekiho 
Zhimomi. 

SHRI KHEKIHO ZHIMOMI (Nagaland): Sir, thank you for giving me an opportunity to 
speak on the Railway Budget presented by the hon. Minister of Railways on 25th February, 
2011. The key points of the Budget, presented by the hon. Minister, are highly 
commendable, as it is a pro-people Budget; more so, the neglected regions of the North-
East, for more than half a century, and the deprived people of the region, have been taken 
care of with a continued and a louder slogan of not only economic viability, being the  
index of development, but also an acute sense of social responsibility and desirability being  
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accorded highest priority, and, amongst others, a commitment to the millions of non-rich 
people of this country. Taking such a positive and a bold step is warmly welcome and 
highly appreciable. Madam, I, along with the people of Nagaland, join hands with Shri 
Neiphiu Rio, the Chief Minister of Nagaland, who have lauded and appreciated your good 
gesture and concern for the people of the North-East, particularly, Nagaland. 

Sir, my State is placed under a special category. There are two specialties that we 
avail, the credit and a special law. We have a special law. First, it is the special law where 
the Armed Forces (Special Powers) Act has been in existence in the State of Nagaland 
even before the birth of the State. But the special privileges on all fronts have been 
withdrawn one after another. So, even when this is the attitude towards us, we are very 
privileged; and, under such circumstances, when our problems are acknowledged and 
appreciated by any Minister, it is our privilege to reciprocate with gratitude. This is the first 
time in the history of the great Indian railways family that Nagaland has found a place. 

Sir, our demand is very limited. We are a very grateful people; we are really grateful 
that this time, in the Railway Budget, a new line survey in the Dimapur district has been 
included. It is only 250 kilometers. I pray to the hon. Minister that this should be included in 
the first list of surveys. 

The second thing which is worth mentioning is a special express train providing daily 
service from Guwahati to Dimapur. 

Thirdly, I would also like to remind the commitment and the assurance given by the 
former Railway Minister, Shri Lalu Prasad Yadav about a railhead to all the State  
Capitals, including Nagaland. Sir, we have been waiting for the fulfillment of this 
commitment very eagerly. This time, a more aggressive step may please be taken so that it 
materializes. 

Sir, the other point that I would like to highlight is about the allocation of the quota of 
seats for Dimapur Railway Station in Rajdhani Express which runs between New Delhi and 
Dibrugarh via Dimapur. Sir, the Dimapur station serves not only the Nagaland State but 
Manipur as well and it is catering to a large population. However, the present quota for 
Dimapur station is insufficient for meeting the growing demands of the people of the two 
States, namely, Nagaland and Manipur. I, therefore, request the hon. Minister to increase 
the quota of seats for Dimapur Railway Station. Similarly, the Rajdhani Express halts only 
for five minutes at the Dimapur Railway Station. The halt may please be extended up to 
twenty minutes. 

With these words, I conclude my remarks and hope that the hon. Minister of  
Railways would consider our requests seriously. I support the Railway Budget. I also thank 
the Chair for having given me this opportunity to present the demands of the people of 
Nagaland. 



 520

Ǜीमती िबमला कÌयप सूद (िहमाचल Ģदेश): उपसभापित महोदय, धÂयवाद। भारतीय रेल के 
पास 150 वषș का गौरवशाली इितहास और समृǉ िवरासत है। भारत मȂ रेलवे के Ģादुभɕव ने देश के 
सामािजक, आȌथक और साÎंकृितक ढाचें को Ģभािवत िकया है। भारतीय रेल इस राÍĘ की जीवन रेखा 
रही है और रहेगी। 

महोदय, नवÇबर, 2003 मȂ कालका-िशमला रेल माग« के 100 वष« पूरे होने के उपलÑय मȂ त¾कालीन 
रेल मंĝी Ǜी नीतीश कुमार ने िशमला मȂ एक भËय समारोह िकया था और उसमȂ उƪ रेल लाइन को 
हैिरटेज का दजɕ िदया गया था। वैसे 1999 मȂ यनेूÎको ǎारा भी भारतीय रेलव ेके चार मागș को हैिरटेज 
का दजɕ िदया था। 2008 मȂ कालका-िशमला रेलवे को िवÌव धरोहर Îथल के ǘप मȂ घोिषत िकया। 
कालका से िशमला रेल माग« मȂ 103 सुरंगȂ हȅ, आज तक िजनकी मरÇमत का काय« भी नहȒ हुआ। आजादी 
के बाद से ही रेल बजट मȂ उपेि©त िहमाचल Ģदेश को इस बार भी कुछ नहȒ िमला। Ģदेश के िलए नई 
पिरयोजना देना तो दूर, पुरानी योजनाओं को भी रेल मंĝी भलू गईं। िपछले बजट मȂ सवȃ©ण के िलए 
िगनाई गई Ģदेश की करीब आधा दज«न लाइनȗ पर भी रेल मंĝी खामोश रहȒ। औǏोिगक ©ेĝ बǉी तक 
रेल लाइन की मागं को भी अनसुना कर िदया गया। ममता दीदी ने बजट मȂ 25 रेल लाइनȂ िबछाने की 
घोषणा की, लेिकन िहमाचल को दग़ा दे गईं। 

िहमाचल मȂ कालका-िशमला और पठानकोट-जोिगÂदर नगर रेल लाइन अंĐेज़ȗ के जमाने की है। 
Ģधान मंĝी ने करीब छ: साल पहले भानुपÊली-िवलासपुर, चडंीगढ़-बǉी और नंगल-तलवाड़ा रेलवे 
लाइनȗ को राÍĘीय Ģोजे¯ट बनाने की बात की थी, लेिकन आज तक Ģदेश के ये Ģोजे¯ट जमीन पर नहȒ 
उतर पाए। Ģदेश की एक माĝ िनमɕणाधीन नंगल-तलवाड़ा रेल लाइन वषș बाद भी अब तक केवल 
अÇब-अंदौरा तक ही पूरी हो पाई है। िपछले बजट मȂ इसके िलए 50 करोड़ Ǘपये का Ģावधान था, िजसे 
घटा कर 20 करोड़ Ǘपये कर िदया गया। यह रेल लाइन सामिरक ǓȎÍट से अ¾यंत मह¾वपूण« है और सैÂय 
ǓȎÍट से जालंधर-पठानकोट रेल माग« का सशƪ िव¯लप है, परÂतु रेल मंĝालय इसके िलए गंभीर नहȒ 
है। इसके िनमɕण की यिद यही रÄतार रही, तो इसके तलवाड़ा तक पहंुचने मȂ अभी आधी सदी और लग 
जाएगी। 

Ģदेश की दूसरी मह¾वपूण« पिरयोजना भानुपÊली-िवलासपुर रेल लाइन है, जो अभी पूण«तया हवा मȂ 
लटकी है। िपछले बजट मȂ इस पिरयोजना मȂ 41 करोड़ Ǘपये िनधɕिरत िकए गए थे, िजस घटा कर 9.5 
करोड़ कर िदया गया। चीन की बढ़ती सामिरक गितिविधयȗ के ǓȎÍटगत िवलासपुर-मनाली-लेह रेल 
पिरयोजना राÍĘीय सुर©ा के िलए बेहद जǘरी है। अभी तक यहा ं रेल िवÎतार की बातȂ हवा मȂ ही हȅ, 
जबिक चीन ने ितÅबत तक रेल लाइन िबछा दी है। िहमाचल Ģदेश के िजला लाहौल-Îपीित और िकनौर 
का भाग चीन से लगता है। 

लेह-लǈाख का ©ेĝ जÇमू-कÌमीर रा¶य मȂ भी उपेि©त है। यह लाइन मनाली से लेह को जोड़ती है। 
सीमा के साथ लगते अÂय रा¶यȗ की तरफ भी रेल मंĝी का Áयान नहȒ जाता। मिणपुर, िमज़ोरम, 
नागालȅड, िĝपुरा, अǗणाचल Ģदेश सभी का यही हाल है। आजादी के 63 वषș मȂ केवल माĝ 33 िकलो 
मीटर रेल लाइन िहमाचल को िमली है। 

पहाड़ी रा¶यȗ मȂ आने-जाने का साधन केवल माĝ सड़क माग« ही है। रेल सुिवधा िमलेगी नहȒ, हवाई 
याĝा की भी कोई सुिवधा नहȒ है। मौसम की वजह से भी वहा ंहवाई याĝा किठन है। िहमाचल की तुलना 
ȎÎवटज़रलȅड से की जाती है। टूिर¶म को बढ़ावा देने के िलए एव ंटूिरÎ¹स को सुिवधा देने के िलए केÂğ 
सरकार Áयान नहȒ दे रही है। हैरानी की बात है िक देश की सुर©ा आए िदन सवंेदनशील होती जा रही 
है। चीनी Ěैगन ितÅबत को िनगल चुका है। Ěैगन के पजें आए िदन लेह-लǈाख को नोचने का Ģयास करते 
देखे जा सकते हȅ ...(समय की घंटी)... सर, बस एक िमनट और। हर वष« हजारȗ Ęक सैÂय रसद लेकर 
िवलासपुर, मंडी, मनाली, रोहतागं होते हुए लेह पहंुचते हȅ। सȅकड़ȗ Ęक राÎते मȂ महीनȗ खड़े रहते हȅ। 
इसी बात को लेकर पूव« Ģधानमंĝी आदरणीय अटल िबहारी वाजपेई जी ने रोहतागं टनल बनाने की बात 
की थी व िशलाÂयास करके बजट का Ģावधान भी िकया था। 
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मȅ अपने देश की र©ा की तरफ आदरणीय रेल मंĝी जी का Áयान िदलाना चाहती हंू। एक बात मȅ 
और कहना चाहती हंू िक हमारी रेल मंĝी एक डायनेिमक सूझ-बूझ वाली लीडर हȅ। आपने विरÍठ 
नागिरकȗ का Áयान रखा, इसके िलए मȅ आपको बधाई देती हंू। आपके बजट मȂ आपने एक बात और कही 
है िक िजन रा¶यȗ मȂ “रेल रोको अिभयान” नहȒ होगा, उÂहȂ तोहफे मȂ दो ĘेÂस और दो नये Ģोजे¯ट 
िमलȂगे। िहमाचल मȂ “रेल रोको अिभयान” नहȒ हुआ है, इसिलए अपने वायदे के मुतािबक आप दो ĘेÂस 
और दो नये Ģोजे¯¹स िहमाचल को देने की कृपा करȂ। 

िहमाचल एक पहाड़ी ©ेĝ है, इसिलए वहा ँमोनो रेल की सुिवधा उपलÅध कराई जाए। ȎÎव¹जरलȅड 
मȂ बफ«  से ढके माउटं  िटटिलस तक मोनो रेल जाती है। यिद िहमाचल मȂ भी इसी तज« पर मोनो रेल चलाई 
जाती है ...(समय की घंटी)... तो ऊँचे िकनारȗ और ऊंची पहािड़यȗ पर भी इस चीज़ से टूिर¶म को बढ़ावा 
िमलेगा। धÂयवाद। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Shri Ishwar Singh. Not present. Shri Mohammad Ali Khan. 

Ǜी मोहÇमद अली खान (आंĠ Ģदेश): सर, मȅ योमȂ इंटरनेशनल ख़वातीन के मौके पर वजीरे रेलव े
को मुबारकबाद देना चाहता हँू और यह उÇमीद करता हँू िक आज मȅ रेलव ेबजट मȂ आंĠ Ģदेश के िलए 
या भारत के िलए जो मुतालबा कǘँगा, मुझे उÇमीद है िक वजीरे मौसूफा इसको पाया तकमील तक 
पहँुचाने की कोिशश करȂगी। 

सर, मȅ आपके ǎारा इनसे यह कहना चाहता हँू िक िहÂदुÎतान के अÂदर जो ज़ईफ लोग हȅ, उनको 
रेलव ेÎटेशन पर सीिढ़या ँचढ़ कर उस पार जाने मȂ मुȎÌकलात का सामना करना पड़ता है। मȅ वजीरे 
मौसूफा से द°वɕÎत कǘँगा िक उनकी सहूिलयत के िलए रेलवे Îटेशन का जो Ãलेटफॉम« है, वहा ँइसके 
िलए एÎकेलेटर का इंतजाम करȂ। 

सर, दूसरी बात यह मȅ कहना चाहता हँू िक आंĠ Ģदेश के अÂदर हैदराबाद से मुÇबई, चैÂनई और 
िनजामुǈीन को तथा िनजामुǈीन से िवशाखापƺनम को ĘेनȂ चलती हȅ, लेिकन ऐसी दूर मसाफ़त के अÂदर 
कोई राजधानी ए¯सĢेस नहȒ है। इन Îटेशंस के िलए राजधानी ए¯सĢेस का इंतजाम िकया जाए। मȅ 
आपके ǎारा मंĝी जी से यह भी द°वɕÎत कǘँगा िक िसकंदराबाद से जो राजधानी ए¯सĢेस िदÊली के 
िलए वीकली चलती है, पȎÅलक िडमाडं को सामने रख कर उसको रोजाना चलाने की ËयवÎथा करȂ, 
¯यȗिक जो राजधानी ए¯सĢेस बंगलǗु  से िनकलती है और वाया िसकÂदराबाद नई िदÊली आती है, 
उसमȂ दो या तीन कोचेज़ होते हȅ, िजससे िसकंदराबाद और आंĠ Ģदेश की अवाम को िदÊली आने मȂ 
काफी मुȎÌकलात का सामना करना पड़ता है। 

मȅ आपका Áयान अब एक खास बात की तरफ िदलाऊँगा। जो चीजȂ Ęेन के अÂदर, खुसूसन 
राजधानी और ए¯सĢेस ĘेÂस के अÂदर लोगȗ के िलए खाने का या फूड का जो इंतजाम होता है, बाज़ 
ĘेÂस के अÂदर वह इंतजाम इतना खराब है िक उस फूड को लोग खाने से भी कतराते हȅ। मेरी आपसे 
द°वɕÎत है िक आपने आम आदमी का बजट रखा है और रेलव ेआम आदमी का °याल रखती है, 
इसिलए मȅ वजीरे मौसूफा और उनके महकमे को मुबारकबाद देना चाहता हँू, लेिकन साथ ही साथ यह 
भी कहँूगा िक अवाम की और मुसािफरȗ की सेहत का °याल रखना भी रेलवे की और उसके ऑिफसस« 
की एक िजÇमेदारी है। ¯या मȅ यह जानने की कोिशश कर सकता हँू, ¯यȗिक मुझे यह मालमू हुआ है िक 
िहÂदुÎतान की रेलवे के अÂदर कैटȋरग का जो कंĘे¯ट है, वह एक ही कÇपनी को िदया जाता है, यानी 
एक ही कÇपनी को कैटȋरग के सौ कंĘे¯¹स िदए जाते हȅ? मेरी जानकारी के िलए, इस हाउस की 
जानकारी के िलए और िहÂदुÎतान की अवाम के िलए ¯या मȅ जान सकता हँू िक उस कÇपनी के पास फूड 
टेȏÎटग की इतनी मशीनरी है, अवाम की सहूिलयत के िलए ¯या इतने फूड को टेÎट िकया जाता है, जो 
भी चीज़Ȃ, जो भी तरकारी या जो भी खाने का सामान लोगȗ को उस कÇपनी से बनाकर िडफरȂट ĘेÂस मȂ 
सÃलाई िकया जाता है, उसकी ¯या ¯वािलटी होती है? मȅ आपसे यह भी द°वɕÎत कǘँगा िक िपछले 
साल आपने आदश« रेलवे Îटेशन बनाने का मुतालबा िकया था। आपका िडपाट«मȂट कािबले मुबारकबाद है,  
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लेिकन मȅ आपसे द°वɕÎत कǘँगा िक काम का आगाज़ तो हो चुका है, लेिकन इसको टाइम बाउडं  
करके पाया तकमील तक जÊद से जÊद पहँुचाना चािहए। 

सर, मȅ आपके ǎारा, ¯यȗिक वजीरे मौसूफा ने अपने बजट के अâदर यह वायदा िकया है िक 
िहÂदुÎतान मȂ वÊड« ¯लास रेलव ेÎटेशंस का आगाज़ िकया जाएगा, इसका खैर मकदम करता हँू और मȅ 
चाहता हँू िक िहÂदुÎतान के अÂदर िजतने भी बड़े रेलवे Îटेशंस हȅ, िजस तरीके से एअरपो¹स« को डेवलप 
करके वÊड« ¯लास िकया गया है, मुझे उÇमीद है िक आपके इसी दौर के अÂदर, य.ूपी.ए. सरकार के 
इसी दौर के अÂदर, अ´छे वÊड« ¯लास Îटेशंस भी िहÂदुÎतान के मु°तिलफ शहरȗ मȂ बनȂगे। 

सर, इसके साथ-साथ आपके माÁयम से मȅ एक और गुजािरश करना चाहता हँू िक रेलवे Îटेशंस मȂ 
जो वेȋटग ǘम बने हȅ, वे आजकल बाज़ Îटेशंस पर तो काफी सहूिलयत के साथ आराÎता हȅ...। 

लेिकन आज के आवाम की जो तादाद है, उसको मǈेनजर रख कर ऐसा महसूस होता है िक वे 
तंगदÎती का मुजािहरा कर रहे हȅ। मेरा आपसे मुतालबा है िक रेलवे Îटेशन के जो वȋेटग ǘÇस हȅ, उनकी 
तादाद को बढ़ाया जाए तािक आवाम इस सहूिलयत से इȎÎतफ़ादा कर सकȂ । 

मȅ आपके दर°वाÎत कǘँगा, मȅ आंĠ Ģदेश से ताÊलकु  रखता हँू, आपने रेलवे के मुलािजमȗ के 
ब´चȗ के िलए टेȎ¯नकल पॉिलटेȎ¯नक का मुतालबा िकया है, मेरा यह मुतालबा है िक िसकंदराबाद के 
अंदर या आंĠ Ģदेश के अंदर रेलवे मुलाजमीन के ब´चȗ के िलए एक पॉिलटेȎ¯नक का इदारा कायम 
िकया जाए। मुझे ऐसी उÇमीद है िक उसके िलए आप वजीर-ए-तालीम से जो मदद हो, वह मदद लेकर, 
इसको पाया-तकमील तक पहँुचाएगेँ। मेरा आपसे एक और मुतालबा है िक काजीपेट मȂ जो फै¯Ęी बनी 
है, मुझे ऐसी उÇमीद है िक आप उसको टाइम बाउडं  करके पाया-तकमील तक पहँुचाएँ◌ॅगे। 

अब मȅ अपनी तकरीर ख¾म करने के पहले एक और बात की ओर आपका Áयान िदलाना चाहता हँू 
िक आंĠ Ģदेश मȂ, साउथ-सȂĘल रेलवे मȂ वहा ँका एक देरीना मुतालबा आपके िडपाट«मȂट मȂ पȂȋडग है िक 
िवशाखापƺनम को साउथ-सȂĘल रेलवे के अंदर िमलाया जाए। मȅ खास तौर से आपसे उÇमीद रखता हँू 
िक आज इनमȂ जो खवातीन हȅ, उनको मǈेनजर रखते हुए, मȅ ¯यȗिक आंĠ Ģदेश से ताÊलकु  रखता हँू, 
आंĠ Ģदेश और साउथ-सȂĘल रेलवे के अवाम की सहूिलयत के िलए आप इस मुतालबा को पाया-
तकमील तक पहँुचाएँगे। 

मȅ आिखरी °वािहश आपसे यह कǘँगा िक जो Ęेन हैदराबाद, िसकंदराबाद और काचीगुडा होते 
हुए वाया मनमाड-अजमेर शरीफ जाती थी, उसको मीटर गेज से Ĥॉड गेज मȂ तÅदील करने के िलए पाचं 
साल से ¶यादा अरसा हो गया है। ¯यȗिक जो Ęेन आजकल अजमेर जाती है, उसको आपको वाया 
भोपाल या मुÇबई ले जाना पड़ता है। मेरी आपसे गुजािरश है िक आप उस Ęेन को, िसकंदराबाद से जो 
Ĥाडगेज है, उस काम को आप पाया-तकमील तक पहँुचाएँ। 

िडÃटी चेयरमनै साहब, मȅ आपका और मंĝी जी का बड़ा शुिĎया अदा करना चाहता हँू िक आपने 
समय िदया और मȅ वजीर-ए-मौसूफा से एक °वािहश कǘँगा िक आपने मȅने जो मुतालबा िकया है, उन 
मुतालबाÞ को ¶यादा से ¶यादा पाया-तकमील तक पहँुचाएँ। शुिĎया। 

 

†[ ]Transliteration in Urdu Script. 
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: Shrimati Gundu Sudharani. 

SHRI M.V. MYSURA REDDY (Andhra Pradesh): It is her maiden speech, Sir. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: You are asking me to give her more time because it is her 
maiden speech. ...(Interruptions)... You are asking me in a very difficult situation because 
we have to conclude the debate by 4.30. There are still ten Members to speak. 
...(Interruptions)... I leave it to her. ...(Interruptions)... 

SHRIMATI GUNDU SUDHARANI (Andhra Pradesh): Respected Deputy Chairman, 
Sir, at the outset, I thank you very much for giving me this opportunity to make my maiden 
speech before the distinguished hon. Members. Before I start my speech, I express my 
deep sense of gratitude to my leader, Shri Nara Chandrababu Naidu Garu for nominating 
me to this House of Elders. I take this opportunity to thank all my party colleagues, MLAs 
who have elected me, people of Andhra Pradesh, particularly, Warangal, who have 
supported me in my journey to this place to this destination. I pledge here that I will 
sincerely and faithfully discharge my duties to the satisfaction of one and all. I also take this 
opportunity to seek the guidance and help from the Chair, senior colleagues of my party 
and the hon. Members of the House. 

Sir, this budget is nothing but jugglery of figures. First, I come to the operating ratio of 
railways. The hon. Minister put the operating ratio for 2010-11 at 92.1 per cent. It shocked 
me because if you look closely at the budget documents, they reveal that there is a last 
minute patch-up by the Railway Board. Sir, in the first nine months, the operating ratio 
touched almost 115 per cent of the railways. Ten out of sixteen zones had an operating ratio 
of over 100 per cent between April and December, 2010. So, I would like the Minister to 
explain what magic she has to turn it around in the last quarter and show 92.1 per cent as 
operating ratio. 

The second point is about safety. The Minister herself has spoken sincerely about 
safety and security measures by railways. She said, In my first tenure, I had approved the 
introduction of anticollision device. After ten years, I find that it has been implemented only 
in NF Railway. 
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Secondly, the hon. Minister in her Budget Speech says that the number of incidents at 
unmanned level crossings have come down by 36 per cent. Sir, the main accidents and 
collisions in the Railways take place at level crossings and if you look at the White Paper 
released by the Minister last year it shows that all kinds of accidents at level crossings in 
2004-05 was 70 and in 2008-09, it remained the same at 69. When collision comes, it was 
13 in 2004-05 and remained at 13 in 2008-09. The Minister said that there is 36 per cent 
reduction of accidents in unmanned level crossings, but if you look at the White Paper, 
accidents at unmanned level crossings in 2004-05 was 65, and it was 62 in 2008-09. So, 
the figures given by the Minister and the figures of White Paper released by the hon. 
Minister are contradicting. I request her to clarify this to this House, and, Sir, there are 
more than 2000 level crossings in A.P., and I request the hon. Minister to take immediate 
steps to construct rail over bridge and rail under bridge which would drastically reduce the 
accidents at level crossings. The other point is, if one looks at the expenditure so far made 
on ACD and on other safety measures, it runs into hundreds of crores. Where has the 
money gone? Does it mean that the money is not being utilized optimally? Why are you 
leaving the lives of the people at the mercy of God? So, I request the hon. Minister to 
sincerely pay attention on safety and security aspect, because it is the heart and soul of 
Railways. 

Sir, the hon. Minister announced pre-feasibility study for Delhi-Mumbai Golden Rail 
Corridor and also mentioned that similar studies would be initiated for other corridors like 
Mumbai-Kolkata, Chennai-Bangalore, etc. But I ask the hon. Minister what happened to 
the High Speed Rail Corridor of Hyderabad-Dornakal-Vijayawada- Chennai announced in 
the Vision 2020 Document? What is the progress of technical study of this corridor and by 
when it is going to be grounded? There is no mention about this in her speech as to when 
she will take this up and complete it as it is a very important and revenue-generating 
stretch. I only request her to be sincere towards this corridor as well. My next point is, I 
don’t know the reason why Railways is not able to achieve the set targets with regard to 
new lines. Sir, since Independence we could add only 10,677 kms. which averages 180 
kms. per annum. But, if you compare it with the British, they laid 577 kms. annually. This 
clearly shows that there is a lack of political will and commitment on the part of successive 
Railway Ministers in constructing new lines. Hon. Minister has set a target of 1000 kms of 
new lines and if you calculate at this rate, Railways will construct 10,000 kms of new lines 
by 2020. But, if you look at Network Expansion of the Vision Document 2020 released by 
the hon. Minister, it envisages adding 25,000 kms by 2020. It means 2,500 kms. per 
annum. Now, the Minister proposes 1000 kms and in ten years it comes to 10,000 kms. 
But, the actual achievement, as per Minister herself, is 700 kms. per annum. It means, we 
can achieve only 7000 kms. by 2020. So, whom are we fooling, Sir? I request the hon. 
Minister to give us the correct picture and urge not to create any hype or give a rosy  
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picture, but only tell the truth to the people of this country. Sir, the Railway Budget has 
disappointed the entire A.P. and I have no hesitation to say, “िक सब राज कंगाल, इसमȂ िछपा 
हुआ है बंगाल” as my State has been ignored 7th year in a row. There is no doubt that there 
are some promises in the present Budget. But, what to do with these promises, when the 
Ministry failed to fulfill the promises made in earlier Budgets? So, mere promises will not 
do, unless they are implemented on the ground with sufficient allocations. Sir, the hon. 
Minister is very well aware that SCR has consistently in the first two positions as far as 
revenue earning is concerned. 

But, it is deprived over the last four decades with regard to railway lines and other 
projects. For example, in 2006-07, the income was Rs. 5,770 crores and allocation was 
Rs. 923 crores. In 2007-08, the income was Rs. 6,830 crores and the allocation was Rs. 
1,610 crores. Last year, the revenue generation was Rs. 8,500 crores and the allocation 
was just Rs. 3,092 crores. This year the allocation proposed is Rs. 3,666 crores even 
though the income would be nearly Rs. 9,500 crores. But, when it comes to Eastern Zone, 
the Minister is giving it more than what it earns for Railways. 

And, secondly, if you look at rail network in the South Central Railway in spite  
of earning higher revenues for Railways, it is only 18.5 route kms. per 1000 sq. kms., 
whereas in Bengal it is nearly 50 kms.; 38 kms. in Bihar; 35.5 kms. in UP; 32 kms. in  
Tamil Nadu. This clearly shows that the successive Railway Ministers are neglecting the 
revenue-earning Zones and giving importance to the States which are not even up to the 
mark. 

In this Budget the Minister has given only Rs. 3,666 crores to SCR. Out of this, Rs. 
1700 crores go to Nadikudi-Srikalahasti line. So, the rest Rs. 1966 crores would be 
distributed to other projects. What works can the South Central Railway take up with this 
meagre amount? So, I ask the Government of India as to why this discrimination towards 
A.P. 

Sir, A.P. Congress has given the largest number of MPs to the UPA Government and it 
would be in the fitness of things to reciprocate in the same manner by the Government of 
India in the form of giving more allocations and projects to my State. So, I only appeal to 
the hon. Prime Minister with folded hands to intervene and do justice to the South Central 
Railway. 

The next point is, the hon. Minister is very well aware the Andhra Pradesh is called the 
Rice Bowl of the country and its farmers continue to feed the people of this country. But, 
the Railways is not extending to them a helping hand in transporting the foodgrains. The 
FCI has a capacity to store 34 lakh tones of foodgrains in Andhra Pradesh but the present 
stocks are 37 lakh tones. As a result, the FCI is not procuring foodgrains from farmers. The  
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officials are ready to transport these foodgrains to the neighbouring Tamil Nadu, 
Karanataka and Kerala, but the railways are not giving them the rakes. Sir, in February 
Railways assured of providing 160 rakes but has given only 90. As a result, the foodgrains 
are not able to transport to other States. So, I request the hon. Minister to direct the 
officials to release the required number of rakes to Andhra Pradesh so that it can transport 
foodgrains, make room for new foodgrains which helps the farmers to get remunerative 
price. If the Railways does not help the farmers of Andhra Pradesh who are already 
suffering due to cyclone and floods in the State and also due to piling up of 20 lakh metric 
tones of foodgrains which have either de-coloured or broken or sprouted, there is every 
possibility that they may commit even suicides. So, I request the hon. Minister to help them 
out. 

The second point is, the officials have set a target of procuring 50 lakh tones before 
March, 15 and 85 lakh tones by September 30 this year. For this, the States requires 750 
rakes. So, I request the hon. Minister to direct the officials to provide, on an average, 150-
160 rakes to Andhra Pradesh so that foodgrains can be transported and farmers can be 
saved from serious problems. 

Sir, my submissions would be incomplete without mentioning the injustice done to 
A.P. with regard to new lines, doubling, electrification, new trains, etc. The Chief Minister 
of A.P. has had a detailed discussion with the hon. Minister on 21st January, 2011, and 
submitted a detailed Memorandum for consideration. But, to the utter disappointment of 
not only Chief Minister but also to the people of A.P., the Minister has not considered the 
Memorandum at all. Of the 9 new lines proposed by the Chief Minister, only Gudur- 
Durgarajapatnam has been sanctioned. In the last Budget the hon. Minister announced 11 
new lines to connect the most backward areas and they are: Bhadrachallam-Kovvur, 
Nizamabad-Ramagundam, Hyderabad-Gajwel-Siddipet-Siricilla-Jagityal, Patancheruvu-
Adilabad etc. But, till today even the approval from the Planning Commission has not got. 
The hon. Minister said that she would take up Nadikudi- Srikalahasti, Manuguru-
Ramagundam, Akkampet-Medak-Medchal, etc. But, till now the projects have not 
brought to tender stage even. Instead, the Minister said that such projects would be taken 
up in the Twelfth Plan. How can the Railways implement projects in this way? First you 
announce project, drag on for some years without allocation and then say that it would be 
taken up in the next Plan period. Mere announcements will not do any justice unless they 
are backed by allocations. So, I request the hon. Minister to take a holistic view and do 
justice by implementing the projects within a reasonable time-frame. 

Secondly, there are projects which have been cleared by the Railway Board and  
the Planning Commission but are pending for clearance from the Cabinet. They are:  
Nadikudi-Srikalahasti new line, doubling and electrification of Vijayawada-Gudivada and  
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Machillipatnam/Bhimavaram-Narsapur-Nidadavolu to name a few. So, I request the hon. 
Minister to take these to the Cabinet and get approval. Sir, Secunderabad-Karimnagar via 
Siddipet has a lot of traffic and potential for earning revenue. The rate of return as per the 
rough calculation in the above stretch would be about 21 per cent, which is more than the 
14 per cent norm prescribed by railways. So, I request to take this up immediately. Projects 
like Adilabad-Armoor new line which is a 136 kms. stretch is pending before the Railway 
Board for long. Kindly quicken the process and complete the same. Doubling of Bibinagar 
and Nallapadu is also important in view of heavy traffic and there is a lot of demand for this 
from the people of this region. There is also a need for a new line to Bhupalapalli coal 
mines. This has also not found place in the Budget proposals. Sir, Telangana is the 
backward region of Andhra Pradesh. Coal mines, Singareni Collieries and APGENCO are 
located at Bhupalapalli. There is a proposal for a line between Manugur and Ramagundam. 
I only urge that it should be routed via Bhupalapalli in view of the coal mines, Singareni 
Collieries and APGENCO. Apart from these, I request the hon. Minister to consider triple 
line between Kazipet-Ballarshah, Kazipet-Vijayawada and Maula Ali-Bhongiri as these are 
very important. ...(Interruptions)... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please help the Chair. I don’t want to interrupt, but the 
debate has to end at 4.30 p.m. ...(Interruptions)... 

SHRIMATI GUNDU SUDHARANI: Just two more minutes, Sir. Sir, I now come to the 
allocation of funds to some of the projects in Andhra Pradesh resulting in progress of those 
projects at a snail’s pace. For example, Kakinada-Pitapuram requires Rs. 125 crores, but 
the Minister has given Rs. 1 lakh. Munirabad-Mahaboobnagar requires  
Rs. 360 crores, allocated Rs. 30 crores. Peddapalli-Karimnagar-Nizamabad project was 
started 18 years ago, it is yet to be completed. It required Rs. 150 crores, but given only 
Rs. 60 crores. So, same is the case with other projects relating to doubling, electrification 
and gauge conversion. Due to time constraint, I am not mentioning them all here. So, I 
humbly request the hon. Minister to seriously ponder over these and do justice to Andhra 
Pradesh and the backward region of Telangana. 

Sir, I thank the hon. Minister for announcing a longpending demand of Telangana  
for Wagon factory at Kazipet. But, at the same time, there is a genuine demand  
to declare Kazipet as a separate Division as it is the main junction which connects  
North and South India. People of Telangana have been demanding for declaring this  
as a separate Division for many years. But, for reasons best known to the Minister, it  
has not been declared. I am thankful to the hon. Minister for upgrading Warangal as  
Adarsh Station. But, I wish to place a small request before the hon. Minister in this  
regard. The traffic flow at this station increased fourfold and the passengers are facing 
problems for entry and exit. So, I request that one more entry and exit for Warangal station  
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4.00 P.M. 

be opened and a building also be provided at the new entry/exit. Apart from this, I also 
request for a Foot-over-Bridge at station to facilitate the movement of passengers. The 
Ministry provides some facilities to stations which have been declared as Adarsh Stations 
but healthcare facilities are not provided at these Stations. So, I request for providing 
medical care facilities at Adarsh Stations also. Sir, I have one small request to make. There 
is a need for Rail-over-Bridge connecting Karimabad at under railway gate to Warangal in 
Warangal district. There is also a need for rail-under-bridge at Shiva Nagar in Warangal. I 
request the hon. Minister to give green signal to these two small works immediately as they 
are very important. 

So, Sir, these are some of the demands which I thought that I should bring to the 
notice of the hon. Minister for redressing the same. I request her to ponder over these and 
do justice to Andhra Pradesh. I thank you, Sir, once again, for having given me this 
opportunity to make my maiden speech. Thank you. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Hon. Members, debate on the Railway Budget should be 
over by 4.30 p.m. There are, still, 10 Members. I am afraid I will not be able to give more 
than three minutes to each Member. If you want to speak, you speak; otherwise, you take 
some other opportunity. Shri Avinash Rai Khanna. 

Ǜी अिवनाश राय खƐा (पंजाब): धÂयवाद उपसभापित महोदय, अगर ममता भी यहा ंबैठी होतȒ तो 
मȅ उÂहȂ कुछ सजेशंस देता। 

Ǜी उपसभापित: उनके दो मंĝी यहा ंबैठे हȅ। 

सर, वे चुनाव मȂ जाने वाली हȅ। माननीय मंĝी जी, बजट मȂ हरेक को कुछ न कुछ िदया जाता है, 
लेिकन पंजाब एक ऐसा रा¶य है िजससे िदया हुआ वापस िलया जाता है। मȅ जब लोक सभा मȂ एमपी था, 
चार वष« लगातार सघंष« करने के बाद अनंतपुर साहब से, जो हमारी गुǗ नगरी है, अमृतसर तक ȋलक 
लाइन  जोड़ने का एक ĢÎताव लाल ूजी के ǎारा मंजूर िकया गया था और वह फाइनȂस िमिनÎटरी मȂ गया 
था। जब मȅ रा¶य सभा मȂ आया तो मȅने यहा ंĢÌन िकया िक उस Ģोजे¯ट का ¯या हुआ? मुझे यह सुनकर 
अफसोस  हुआ िक अगर पंजाब सरकार पचास परसȂट िहÎसा डाल दे तो हम उस Ģोजे¯ट पर िवचार 
कर सकते हȅ! मȅ माननीय ममता जी से एक पस«नल िर¯वेÎट करना चाहता हंू ¯यȗिक वे चुनाव मȂ जाने 
वाली हȅ, अगर वे इस गुǗघर का आशीवɕद लेना चाहती हȅ तो इस Ģोजे¯ट को मंज़ूर कर दो, नहȒ तो 
बहुत गड़बड़ होगी और दो गुǗघरȗ का आपको Ǜाप भी िमल सकता है। इससे पंजाब के सभी लोगȗ की 
भावना जुड़ी हुई है। दूसरा, होिशयारपुर से अमृतसर के िलए एक डीएमयू िदया गया, लेिकन साथ ही जो 
होिशयारपुर से िफरोज़पुर ...(Ëयवधान)... 

Ǜी उपसभापित: आप Ǜाप मत दीिजए। 

Ǜी अिवनाश राय खƐा: मȅ उसको िवदĚॉ करता हंू। अगर आप ऐसा नहȒ करȂगी तो आपको 
आशीवɕद नहȒ िमलेगा। मेरे पास केवल तीन िमनट का समय है इसिलए मȅ जÊदी-जÊदी अपनी बात 
ख¾म करना चाहता हंू। िफरोज़पुर से जो Ęेन होिशयारपुर के िलए जाती थी, वह िवदĚॉ कर ली और 
अमृतसर के िलए दे दी। मेरा अनुरोध है िक आप पंजाब के साथ ऐसा अÂयाय मत कीिजए। पंजाब मȂ बहुत  
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से िĤज बनकर तैयार हो गए हȅ। जालंधर का दुमुिरया पुल, जो वहा ंका एक बहुत मह¾वपूण« पुल है, 
उसके न बनने के कारण बहुत Ęैिफक जाम रहता है। हमने उसको बनाकर तैयार कर िदया है, लेिकन 
रेलव ेकी तरफ से कमी है। हमने उसे काफी तैयार कर िदया है, लेिकन अब उसका सीमȂट उखड़ना शुǘ 
हो गया है। आपकी तरफ से एक ĢÎताव गया था िक हमȂ दो करोड़ Ǘपया और चािहए ¯यȗिक Îटील का 
भाव बहुत बढ़ गया है। हमारी गवन«मȂट ने वहा ंकी कापȘरेशन को कÇपेल करके उस दो करोड़ Ǘपए का 
भी इंतज़ाम करवाया, लेिकन वह पुल अभी तक नहȒ बना। कृपया िजतने भी पुल अधरेू  पड़े हȅ, उनको 
जÊदी बनाया जाए, नहȒ तो वहा ंके ये अधरेू  बने पुल ऐ¯सीडȂट होने का बहुत बड़ा कारण बनने वाले हȅ। 
अभी हमारी लेÄट पाटȓ के िमĝ कह रहे थे िक आप वहा ंपर बड़े उǇाटन कर रहे हो, लेिकन हमारे 
पंजाब मȂ जो पुल हȅ, वे उǇाटन का इंतज़ार कर रहे हȅ। कृपया वहा ंÁयान देकर वहा ंके पुलȗ का उǇाटन 
कीिजए। आप थोड़ा सा समय िनकािलए, यिद ममता जी के पास समय नहȒ है तो आप आइए, हम 
आपका Îवागत करȂगे। वहा ंपर िजतने भी पुल बने पड़े हȅ, उन पर ¶यादा समय नहȒ लगेगा। िसफ«  जो 
रेलव ेलाइन के ऊपर पुल बनने हȅ...(Ëयवधान)... 

Ǜी मु°तार अÅबास नकवी (उǄर Ģदेश): एमपीज़ को ही कह दȂ, वहा ंउǉाटन कर दȂगे। 

Ǜी अिवनाश राय खƐा: महोदय, मȅ एक और बात कहना चाहता हंू। आपको 22 फरवरी, 2010 को 
22 एमपीज़ ने िमलकर एक पĝ िलखा था। उनकी बात को मानना तो ¯या, अभी तक उस पĝ का जवाब 
तक नहȒ आया है। उस पĝ मȂ यह िलखा था िक जो उǏान आभा तूफान ए¯सĢेस िदÊली से भȋटडा की 
तरफ  जाती है, उसमȂ िसफ«  एक कोच एसी-सेकȂ ड ¯लास का लगाया जाए। इसी तरह से एक और 
िर¯वेÎट थी िक Ǜीगंगानगर से नादेंड़ एक गाड़ी हÄते मȂ एक िदन जाती है और दो महीने पहले उसकी 
100 परसȂट बुȋकग हो जाती है। इसका मतलब यह है िक िबना इंटरÎट के उन िटकटȗ का पैसा आपके 
पास पड़ा रहता है। वह जो रेलव ेका रैक है, वह हÄताभर वहȒ खड़ा रहता है। इसिलए लोगȗ की िडमाडं 
है िक अगर उस Ęेन को सÃताह मȂ दो या तीन बार कर िदया जाए तो आपका रेवेÂय ूभी बढ़ेगा और लोगȗ 
को आने जाने मȂ भी सुिवधा होगा। सर, रेलवे की बहुत सी Ģॉपटी, रेलवे के बहुत से वृ© वैसे ही पड़े हȅ। 
अगर थोड़ा सा मैनेज करके उस Ģॉपटȓ को सभंाल िलया जाए तो इनĎोचमȂट से उस Ģॉपटȓ को बचाया 
जा सकता है। आपने िकराया नहȒ बढ़ाया है, न गु»स Ęेन का िकराया बढ़ाया है, लेिकन खचȃ इतने बढ़ा 
िलए हȅ, यह भी सुनने मȂ आ रहा है िक कहȒ रेलव ेकोमा मȂ न चली जाए। उसको बचाने के िलए अगर 
रेलव ेकी Ģॉपटȓ का Ģॅपर मनेैजमȂट हो जाए, तो उससे आपका रेवेÂयु बढ़ सकता है। ...(समय की घंटी)... 
इसी के साथ मȅ अपनी बात समाÃत करता हँू। 

Ǜी सािबर अली (िबहार): उपसभापित महादेय, बजट देखने मȂ बहुत अ´छा है और पढ़ने मȂ भी 
बहुत अ´छा लगा है, लेिकन जब यह देखा गया िक पहले बजट मȂ जो बातȂ कही गई थी, उनमȂ से िकतने 
कामȗ को पूरा िकया गया है, तो ऐसे लगा िक उनमȂ से केवल बीस परसȂट काम भी पूरे नहȒ हुए हȅ। 
महोदय, मȅ र¯सौल शहर से आता हंू और वह िहÂदुÎतान और नेपाल का सबसे बड़ा बाड«र है। उस शहर 
मȂ िसफ«  एक ही हॉȎÎपटल है और रेलव ेलाइन को Ďॉस करके ही उस हॉȎÎपटल मȂ जाया जा सकता है। 
वष« 2005-2006 मȂ उस ओवर िĤज का िशलाÂयास िकया गया था, लेिकन आज तक भी उस काम को 
शुǘ नहȒ िकया गया है। िचƻी िलखने के बाद भी कोई जवाब नहȒ आया है िक उस काम का ¯या हुआ? 
इसिलए मेरी रेल मंĝी जी से यह गुजािरश है िक वे उस िĤज को बनाएं। उस िĤज के न बनने से हर साल 
कमोवेश 25 से 30 लोग मारे जाते हȅ, ¯यȗिक वे हॉȎÎपटल मȂ नहȒ पहंुच पाते हȅ। यह र¯सौल जं¯शन है 
और यहा ंसाइȋडग के िलए भी एक ही Ęैक है और वह उसी फाटक पर आता है, िजस फाटक पर 
हॉȎÎपटल को राÎता जाता है। मेरी एक गुजािरश और है िक हमारे िजले मȂ मोितहारी बापूधाम Îटेशन है, 
जहा ंसे गरीब रथ Ęेन 2008 मȂ शुǘ की गई थी। यह गरीब रथ Ęेन हÄते मȂ दो िदन चलती है और चार  
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िजलȗ के लोग उस गरीब रथ Ęेन से आते हȅ। इसिलए इस गरीब रथ Ęेन को हÄते के Ģ¾येक िदन 
बापूधाम Îटेशन से कर िदया जाए, यही मेरी गुजािरश है। 

महोदय, मȅ आपके माÁयम से यह कहना चाहता हंू िक सâ 2005 मȂ रेलव े ने एक नोिटिफकेशन 
जारी िकया था। रेलवे मȂ माल की ढुलाई ही पैसे का मेन जिरया है। सâ 2005 मȂ रेलव ेने साइȋडग के िलए 
Ģाइवेट पाȌटयȗ को कॉल िकया। उनसे एÃलीकेशÂस लȒ और उनकी फीस जमा करवाई। उनको जमीन 
एलॉट की गई, लीज की गई और 2005-06 से अब तक हर साल लगातार लीज के पैसे िलए जाते हȅ। 
जब साइडलाइन बना दी गई, तो उसको ऑपरेट करने की परिमशन नहȒ दी गई। महोदय, मेरा ĢÌन 
यह है िक इससे रेलव ेकी credentials इफे¯ट होती है िक आप िकसी पाटȓ को इÂवाइट करते हो, 
उसका करोड़ȗ Ǘपया लगा देते हो और जब समय आता है, तो आप उसको ऑपरेट नहȒ करने देते हो। 
महोदय, मȅ आपके माÁयम से माननीय रेल मंĝी जी से यह जानना चाहता हंू जो इस देश के नागिरक हȅ, 
जो इस देश को अपनी कमाई का करोड़ȗ Ǘपया टै¯स के ǘप मȂ देते हȅ, इससे उनका ¯या कÊयाण 
होगा? आपके कहने से, आपके हÎता©र से आपकी दी हुई जमीन की लीज पर उÂहȗने साइडलाइन 
बनाई, शैड बनाई, ¯या आप उनको परिमशन दȂगे? आपने इसको ¯यȗ रोक रखा हे और इसमȂ आपकी 
¯या मजबूिरया ंहȅ? ...(समय की घंटी)... 

Ǜी उपसभापित: बस हो गया। ...(Ëयवधान)... सािबर अली साहब, मȅने आपको पहले ही कहा है। 

Ǜी सािबर अली: सर, हमारी ¯या खता है? ...(Ëयवधान)... 

Ǜी उपसभापित: इसमȂ आपकी ¯या िकसी की भी खता नहȒ है। 

Ǜी सािबर अली: सर, मȅ आपके माÁयम से िसफ«  एक बात को िचȎÂहत करना चाहता हंू िक लोक 
सभा मȂ एक िसȋटग मेÇबर ने ǘल 377 के तहत ĢÌन पूछा था और रेलवे की तरफ से गलत जवाब िदया 
गया। मȅ यह समझता हंू िक यह बड़ी दुख की बात है, बड़ी गंभीरता की बात है िक रेलवे मंĝालय से 
सवालȗ के जवाब और वह भी सदन को ...(Ëयवधान)... 

Ǜी उपसभापित: आप इस पर Îपेशल मÂैशन दीिजए। 

Ǜी सािबर अली: जी सर, मȅ जǘर दँूगा। 

अंत मȂ मȅ यह कहना चाहँूगा िक िबहार के साथ जो भेदभाव हुआ है, हमारे Ģदेश के आदरणीय मु°य 
मंĝी, Ǜी नीतीश कुमार जी ने अपनी िचƻी के ǎारा रेल मंĝी जी से जो मागँ की, हमारे यहा ँजो 
Ģोजे¯¹स पहले से चल रहे थे, वहा ँदो सालȗ से पैसे का आवंटन नहȒ िकया गया है, मȅ अज़« कǘँगा, 
अपील कǘँगा िक उन Ģोजे¯¹स के िलए पैसा अितशीđ िदया जाए, तािक िबहार जैसे Ģदेश, जो गरीब 
Ģदेश है, का कÊयाण हो सके। 

इसी के साथ मȅ अपनी बात ख¾म करता हँू। बहुत-बहुत शुिĎया। हमȂ पूरा बोलने का मौका नहȒ िदया 
गया, लेिकन मȅ उÇमीद करता हँू िक आने वाले िदनȗ मȂ हमȂ बोलने का मौका िदया जाएगा। 

Ǜी उपसभापित: शुिĎया। Ǜीमती माया ȋसह। 

Ǜीमती माया ȋसह (मÁय Ģदेश) धÂयवाद उपसभापित जी। मȅ मÁय Ģदेश के जनिहत से जुड़े कुछ 
िबÂदुओं पर अपनी बात रखना चाहती हँू। मȅ ±वािलयर से हँू और मȅ मंĝी जी से ±वािलयर की कुछ Ęेनȗ के 
बारे मȂ आĐह कǘँगी और आशा कǘँगी िक मंĝी जी इन पर Áयान दȂगी। 

नई िदÊली-भोपाल शताÅदी का ĢÎथान िदÊली से 6.16 बजे के Îथान पर 6.00 बजे िकया जाना 
चािहए और इस Ęेन को भोपाल से 2.15 बजे रवाना करना चािहए, िजससे यह 10.00 बजे िदÊली पहंुच  
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जाए। अ¯सर भोपाल शताÅदी को िदÊली आते-जाते 11.00-11.30 बज जाते हȅ। अगर समय मȂ थोड़ा सा 
पिरवत«न होगा, तो सबको सुिवधा होगी। 

इसी तरीके से तूफान मेल, जो पिरवत«न मȂ कानपुर-इटावा-आगरा कȅ ट होकर िदÊली जाती है, इसे 
वाया झासँी, ±वािलयर चलाया जाना चािहए। 

±वािलयर-जयपुर इंटरिसटी, जो जयपुर जाती है, इस Ęेन के बारे मȂ मȅ लाल ूजी के समय से आĐह 
करती आ रही हँू और पुन: मेरा यह आĐह है िक उसको आगरा कȅ ट से ही जयपुर के िलए, ईदगाह के 
पहले ही नई लाइन डाल कर चलाया जाना चािहए। इससे इस Ęेन को आगरा फोट« जाने की जǘरत 
नहȒ पड़ेगी और तकरीबन एक घंटे का समय बचेगा। इसके चलने का समय 3 बजे का होना चािहए, 
िजससे यह 10 बजे तक जयपुर पहँुच जाएगी। अभी इसमȂ बहुत िद¯कत होती है। 

इसी तरीके से आगरा छावनी से नई िदÊली इटंर िसटी ए¯सĢेस गाड़ी स°ंया 4211 आगरा से 
Ģितिदन Ģात: 6 बजे चलती है और उसी िदन िदÊली से रािĝ 9.30 बजे आगरा वापस आती है। मेरा 
आĐह है िक इस Ęेन को ±वािलयर तक चलाया जाना चािहए। अगर यह ±वािलयर से Ģात: 5 बजे चलती 
है, तो हम सबको सुिवधा होगी। 

बंगलǗु  राजधानी का ±वािलयर मȂ हॉÊट नहȒ है। बंगलǗु  राजधानी एवं हैदराबाद राजधानी का 
ठहराव ±वािलयर होना चािहए। 

ȋभड-कोटा, 1775 एवं 1776 फाÎट पैसȂजर को ए¯सĢेस बना कर नीमच तक बढ़ाया जाए, िजससे 
यािĝयȗ का समय भी कम लगेगा और ȋभड, ±वािलयर, िशवपुरी और गुना इससे जुड़ जाएंगे। 

उǄर Ģदेश सÇपक«  Ďािंत खजुराहो ȋलक ए¯सĢेस का Îटॉपेज ±वािलयर होना चािहए, ¯यȗिक 
खजुराहो मÁय Ģदेश का पय«टक Îथल है और 2447 और 2448 मȂ ±वािलयर का यातायात भी अ¾यिधक 
है। िचĝकूट धाम भी मÁय Ģदेश का धाȌमक Îथल है। इसिलए मȅने मंĝी जी से इसका आĐह िकया है। 

मȅ एक और बात कहना चाहती हँू िक गुना-इटावा पिरयोजना वषș से अधरीू  पड़ी है। वह कब पूरी 
होगी? इसे शीđ पूरा िकया जाना चािहए। 

±वािलयर रेलव ेÎटेशन का माÎटर Ãलान ¯या है, ¯यȗिक वहा ँजो िवकास काय« होते हȅ, िबना िकसी 
Ãलाȋनग के काम करा िदए जाते हȅ, िफर वे तोड़े जाते हȅ, िफर वे ठीक हो रहे हȅ। इसिलए मȅ जानना 
चाहती हँू िक ±वािलयर रेलव ेÎटेशन का माÎटर Ãलान ¯या है, इससे अवगत कराया जाना चािहए, तािक 
योजनाबǉ तरीके से Îटेशन का िवकास हो सके। 

 मेरा एक और आĐह है, जो रेलव ेके Ěाइवरȗ से सबंंिधत है। मȅ Îवयं उनसे िमली हँू और उÂहȗने भी 
आĐह िकया है िक अभी भी 13,680 Ěाइवरȗ के पद खाली हȅ। Ěाइवरȗ के ऊपर ǹूटी का सबसे ¶यादा 
दबाव रहता है। रेलवे के आधे से ¶यादा Ěाइवर heart patient हȅ, उनके heart के ऑपरेशन हो चुके हȅ, 
उÂहȂ आराम नहȒ िमलता है, वे तनाव मȂ रहते हȅ, वे पिरवार से दूर रहते हȅ, दो-दो िदन उनको िरलीवर 
नहȒ िमलता, दो-दो िदन लगातार ǹूटी पर रहने से और जब Ęेन देर से चलती है, तो इसका असर भी 
Ěाइवरȗ पर पड़ता है, ¯यȗिक उÂहȂ और अिधक लÇबे समय तक Ęेन मȂ रहना पड़ता है। Ěाइवरȗ का 
ÎवाÎ¿य पूरी तरह से ठीक हो, वे heart patient न हȗ और अÂय ऐसी तमाम बीमािरयȗ से गÎत न हȗ, 
रेलव ेमंĝालय को इसका सªंान लेना चािहए और इस पर Áयान देना चािहए। जǘरत के मुकाबले खास 
तौर से Ěाइवरȗ के पद 30 फीसदी अिधक होने चािहए, लेिकन हमारे यहा ँ13,680 पद कम हȅ। 
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 इसिलए मȅ मंĝी जी से आĐह करती हंू िक ये पद भरे जाने चािहए। इसके अलावा भी करीब 
1,68,000 अÂय कम«चािरयȗ के पद खाली हȅ, वे कब तक भरे जाएंगे, इसका जवाब भी मंĝी महोदया दȂ? 

 उपसभापित महोदय ने मुझे बोलने का समय िदया, इसके िलए मȅ उनका ǭदय से धÂयवाद देना 
चाहती हंू। बहुत-बहुत धÂयवाद। 

 Ǜी उपसभापित: धÂयवाद। Ǜी िवजय दडɕ जी, ¯या आप तीन िमनट मȂ अपनी बात बोलȂगे? 
...(Ëयवधान)... अगर आप तीन िमनट मȂ नहȒ बोलȂगे तो आप...(Ëयवधान)... 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ (महाराÍĘ): सर, मȅ दो िमनट मȂ बोलूंगा। 

 Ǜी उपसभापित: ठीक है, आप दो िमनट मȂ ही बोिलए। 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ: उपसभापित महोदय, सव«Ģथम मȅ माननीय रेल मंĝी जी को उनके 
ǎारा ĢÎतुत ममतामय बजट के िलए हाȌदक धÂयवाद देता हंू। हमारे आदरणीय Ģधान मंĝी जी ने भी इस 
बजट को आम आदमी का बजट कहा है। मȅ भी यहा ंपर कुछ मागंने के िलए खड़ा नहȒ हुआ हंू, हमȂ कुछ 
नहȒ चािहए। 

 Ǜी माननीय सदÎय: यह तो बहुत अ´छी बात है। 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ: हम िसफ«  यही चाहते हȅ िक रेल मंĝी जी को जÊदी से जÊदी बंगाल 
का मु°य मंĝी बना िदया जाए ...(Ëयवधान)... िजसके िलए वे तैयार भी हȅ ...(Ëयवधान)... वहा ंकी जनता 
भी तैयार है ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी उपसभापित: आप बजट पर बोल रहे हȅ या ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ: सर, मȅ बजट के ऊपर बोल रहा हंू। बजट एक िवÌवसनीय और पावन 
दÎतावेज़ है। जब ससंद मȂ बजट आता है, तो देश के लोग उसे बहुत गंभीरता से देखते हȅ, िकÂतु देखने 
मȂ यह आया है िक हम लोग बजट के ऊपर जो वायदे करते हȅ ...(Ëयवधान)... वायदे करने के बाद वे पूरी 
तरह से िनभाए नहȒ जाते। यह आपने Îवयं भी देखा होगा। इसी कारण नेताओं की जो छिव है, उसके 
िलए लोगȗ के मन मȂ शंका पैदा हो जाती है। आम पȎÅलक मीȋटग मȂ िदया गया भाषण और ससंद मȂ बजट 
के ऊपर कही हुई बात, इन दोनȗ मȂ बहुत फक«  है। मुझे ऐसा लगता है िक िपछले बजट के अÂदर लाल ू
Ģसाद जी ने जो कुछ भी वायदे िकए थे और जो कुछ भी िबहार को िदया था, जब वे चले गए तो वह सब 
वैसे का वैसे रह गया। ममता जी ने इस बजट के अÂदर बंगाल की जनता को काफी कुछ िदया है, लेिकन 
जब ये चीफ िमिनÎटर बन कर चली जाएंगी, िफर वे वायदे भी वैसे के वैसे ही रह जाएंगे। ĢÌन यह है िक 
आप बजट के अÂदर जो कहते हȅ, वह काम पूरा भी होना चािहए। 

 हमने देखा है िक लाल ूजी ने इसी सदन के अÂदर 2008-09 मȂ वधɕ-यवतमाल-नादेंड़ रेल लाइन, 
जो 270 िकलो मीटर लÇबी है, को तीन वषș मȂ पूण« करने की बात कही थी। उÂहȗने घोषणा की थी िक 
तीन वषș मȂ जो इसे पूण« करेगा, हम इÂसȂिटËस के ǘप मȂ हर ËयȎƪ को 5-5 लाख Ǘपये दȂगे। आज 
उसकी ȎÎथित यह है िक जो Ģोजे¯ट 697 करोड़ Ǘपये का था, वह आज करीब-करीब 1000 करोड़ 
Ǘपये तक पहंुच गया है। 

 यहा ंपर Ǜी िवलासराव देशमुख जी उपȎÎथत हȅ। मȅ िवशेष ǘप से उनको धÂयवाद दंूगा िक उÂहȗने 
Îवयं मेरे साथ रेल भवन पर आ कर कहा था िक रेल मंĝालय को मेरे रा¶य का जो कािँĘÅयशून है, उसे 
मȅ जमा करवा दंूगा और उÂहȗने वहा ंजमा भी करवा िदया। अनफॉचु«नेटली अभी तक रेल मंĝालय की 
तरफ से यह काय« नहȒ हुआ है। 
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 सर, मȅ आपको बताना चाहंूगा िक गाधंी जी ने शािंत िनकेतन की िविज़टर बुक मȂ एक बात िलखी थी 
िक “अगर आप कोई आÌ वासन देते हȅ या वायदा करते हȅ, तो उसे िजÂदगी की कीमत पर भी पूरा करना 
चािहए।” ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी उपसभापित: दडɕ साहब, आपके तीन िमनट हो गए हȅ। 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडɕ: सर, एक िमनट और दे दीिजए। 

 मेरी मंĝी महोदया से गुज़ािरश है िक आप भी अपने वायदे को पूरा करȂ। आजादी के समय इÂहȗने 
बीजापुर-पंढरपूर रेल लाइन िवकास योजना के अंतग«त रेलव ेलाइन की जो घोषणा की थी, अभी तक 
उसका काम शुǘ भी नहȒ हुआ है। घोषणा हुई िक मोहल-पंढरपूर लाइन की Îवीकृित से तीथ«यािĝयȗ को 
सहायता िमलेगी, वह पिरयोजना भी पूरी नहȒ हुई। कȗकण से आने वाले तीथ« यािĝयȗ की Îवीकृित के 
िलए कोÊहापुर-र¾नािगिर लाइन को मंजूरी दी जाने की बात कही गई थी, वह काय« भी नहȒ हुआ। Ęेन 
नÇबर 2834 हावड़ा-अहमदाबाद ए¯सĢेस को भावनगर तक बढ़ाए जाने की बात कही गई, िजससे 
नागपुर, अमरावती, अकोला और जलगावं से आने वाले जैन तीथ«यािĝयȗ को पिलताना तक जाने मȂ 
सहूिलयत होती, लेिकन वह काम भी नहȒ हुआ। 138 िकलो मीटर लÇबी अमरावती-नारखेड़ लाइन की 
Îवीकृित 1993-94 दी गई थी, उसे मंजूर कर िलया गया था, लेिकन उसे अभी तक भी पूरा नहȒ िकया 
गया है। बारामती लोनादं मȂ 54 िकलो मीटर की लाइन है, िजसको 1997-98 मȂ मंजूरी दी गई थी, उसका 
भी कुछ नहȒ हुआ। नागपुर से इÂदौर िĝशताÅदी ए¯सĢेस को सÃताह मȂ दो िदन रतलाम से होकर 
उदयपुर तक चलाने के बारे मȂ 2006 मȂ बात हुई थी, लेिकन वह भी अभी तक पूरी नहȒ हुई। 

 मेरी आपसे िवनती है िक ममता जी, आप इसकी ओर Áयान दȂ। ममता जी तो अभी यहा ँनहȒ हȅ, 
लेिकन उनके दोनȗ रा¶य मंĝी यहा ँपर उपȎÎथत हȅ। मȅ इन दोनȗ से यह िवनती करता हँू िक ये इसकी 
ओर Áयान दȂ। धÂयवाद। 

 Ǜी रणबीर ȋसह Ģजापित (हिरयाणा): सर, आपने मुझे रेल बजट पर बोलने के िलए समय िदया 
है, इसके िलए आपका धÂयवाद। हालािँक यह मेरा पहला Îपीच है, लेिकन मȅ आपके टाइम की मजबरूी 
को देखते हुए इस पर ¶यादा टाइम नहȒ लूगँा। 

 सर, सबसे पहले मȅ अपनी पाटȓ, इंिडयन नेशनल लोकदल के राÍĘीय अÁय© चौधरी ओम Ģकाश 
चौटाला जी का धÂयवाद कǘँगा, िजÂहȗने मुझे रा¶य सभा मȂ भेज कर बैकवड« ¯लासेज़ को Ģितिनिध¾व 
देने का काम िकया है। 

 सर, मȅ आपके माÁयम से रेल मंĝी जी से यह कहना चाहँूगा िक इस बजट मȂ हिरयाणा Ģदेश,  
जो पूरे देश का अÂन-भडंारण का काम करता है, उसको एक तरह से रेलव ेबजट से अछताू  रखा गया  
है। 

 माननीय महोदय, मȅ आपके माÁयम से रेल मंĝी जी का Áयान वष« 2010-11 के रेल बजट की तरफ 
िदलाना चाहँूगा, जो रेल मंĝी जी ǎारा िपछले वष« लोक सभा मȂ पेश िकया गया था, िजसमȂ बजट स°ंया 
103 मȂ हिरयाणा के िलए नई रेलवे लाइन, रोहतक-हासँी रेल लाइन को शािमल िकया गया था और 
िजसमȂ सवȃ©ण करवाने की बात कही गई थी। अब पुन: माननीय रेल मंĝी जी ने 2011-12 के रेल बजट 
के अंतग«त बजट Ďम स°ंया 102 मȂ पुन: महम के राÎते रोहतक-हासँी का सवȃ©ण शुǘ करवाये जाने का 
ĢÎताव दशɕया है। हिरयाणा Ģदेश की यह मागँ काफी समय से है और उसका केवल सवȃ©ण ही करवाया 
गया है, लेिकन उसका बार-बार सवȃ©ण करवाने के बावजूद यह मागँ पूरी नहȒ की गई। 
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 महोदय, अगर िहसार से महम और रोहतक को जोड़ िदया जाए तो केवल 66 िकलो मीटर लÇबी 
यह रेल लाइन है। इसको जोड़ने से िहसार से िदÊली का सीधा राÎता हो जाता है। लाखȗ याĝी रोज इस 
ǘट से हिरयाणा से िदÊली सफर करते हȅ। इससे न केवल रेलव ेको याĝी िमलȂगे, बȎÊक जो हाइवे है, 
उस पर भी लोड कम होगा। 

 इसी तरीके से वत«मान मȂ िदÊली से िहसार जो गाड़ी आती है, वह िभवानी होकर आती है और 40-
45 िमनट िभवानी मȂ Ǘकती है। इसिलए वहा ँसे लोग इससे आना पसदं नहȒ करते। िहसार की आबादी 
करीब चार लाख है। िहसार मȂ तीन यिूनवȌसटीज़ हȅ- HAU, GJU और यहा ँआमȓ कȅ ट भी है। लेिकन 
आज तक एक भी मेल गाड़ी िहसार से नहȒ जाती। इसिलए मȅ िनवेदन करना चाहँूगा िक खास कर जो 
िहसार से जÇमू रेलगाड़ी है, वह वाया लिधयानाु  Åयास के राÎते रात को चलती है। इस ओर केवल 
पैसȂजर गाड़ी से ही यािĝयȗ को याĝा करनी पड़ती है। मȅ माननीय मंĝी जी से यह िनवेदन करना चाहता 
हँू िक यहा ँहजारȗ की स°ंया मȂ Ǜǉालु जाते हȅ, वे Åयास मȂ भी जाते हȅ। इधर से अमृतसर, वैÍणȗ देवी और 
¶वाला जी की ओर भी काफी स°ंया मȂ Ǜǉालु जाते हȅ। उन Ǜǉालओंु  की मागँ को देखते हुए जो पैसȂजर 
गाड़ी िहसार से लिधयानाु  56433, जो िदन मȂ चलती है, उसको मेल ǘट करके उनका पूरा-पूरा Áयान 
रखा जाए। 

 इसी तरीके से पहले जब माननीय Ǜी लाल ूĢसाद जी रेल मंĝी थे, तब उÂहȗने अĐोहा, जो अĐवाल 
समुदाय का एक बहुत बड़ा तीथ« Îथान है, जो िहसार से केवल 17 िकलोमीटर दूर है, उसमȂ माननीय 
लाल ूĢसाद जी बतौर मु°य अितिथ वहा ँपधारे थे और उÂहȗने यह घोषणा की थी िक हम अĐोहा को रेल 
लाइन से जोड़Ȃगे। अĐोहा के अÂदर एक मेिडकल कॉलेज भी है, लेिकन अभी तक उसे रेल लाइन से नहȒ 
जोड़ा गया है। अĐोहा एक तीथ«Îथान है और आÎथा का Ģतीक है और वहा ँĢाचीन धरोहर भी है। वहा ँ
अ¯सर हड़Ãपाकालीन और मोहनजोदड़ो से जुड़ी कलाकृितया ँिमलती हȅ तथा पुरात¾व िवभाग ने अĐोहा 
को अपने सरं©ण मȂ िलया हुआ है। यह िहसार से केवल 17 िकलो मीटर दूर है, इसिलए इसको भी रेल 
लाइन से जोड़ा जाना चािहए। 

 माननीय उपसभापित महोदय, हिरयाणा Ģातं िवकिसत Ģदेशȗ मȂ से एक है। हिरयाणा से 40 िकलो 
मीटर की दूरी पर फतेहाबाद है, जो िक िडȎÎĘ¯ट हेड¯वाट«र है और वह अब तक रेलवे लाइन से अछताू  
है। इसिलए कृपा करके उसको भी रेलव ेलाइन से जोड़ा जाए। यही बातȂ मुझे आप लोगȗ के सामने रखनी  
थȒ। टाइम का िवशेष Áयान रखते हुए और आपकी बात मानते हुए मȅ अपनी बात यहȒ समाÃत करता हँू।  
धÂयवाद। 

 Ǜी उपसभापित: नंदी येÊलैया जी, आप कृपया पाचँ िमनट मȂ अपनी बात बोलȂ। ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी ÎवƑ साधन बोस (पȎÌचम बंगाल): सर, आपने मुझे एक बार भी बोलने नहȒ िदया। 
...(Ëयवधान)... 

 Ǜी उपसभापित: आपने नाम ही नहȒ िदया, तो कैसे बोलने दȂगे? 

 Ǜी ÎवƑ साधन बोस: मȅ अपनी पाटȓ से एक ही आदमी हँू। ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी उपसभापित: आप एक ही आदमी हȅ, लेिकन आपको नाम तो िलखाना पड़ेगा। ...(Ëयवधान)... 
आप Ãलीज़ बैिठए। ...(Ëयवधान)... आप Ãलीज़ बैिठए। ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी नंदी येƥैया (आंĠ Ģदेश): उपसभापित महोदय, रेल मंĝालय की ओर से जो बजट पेश िकया 
गया है, उसका समथ«न करते हुए मȅ एक बात याद िदलाना चाहता हँू िक मनोहराबाद से कोǄपÊली वाया 
िसȎǈपेट लाइन तकरीबन तीन साल से सȅ¯शन होकर आज तक इस पर काम शुǘ नहȒ हुआ है। बैकवड«  
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एिरया के बारे मȂ आपके रेल मंĝालय ǎारा आज तक Ãलाȋनग नहȒ हुई। मȅ चाहता हँू िक िसȎǈपेट, जो िक 
एक मेज़र बैकवड« एिरया है और तेलंगाना के अंदर आता है, वहा ँपर कई इंडÎĘीज़ हȅ, लेिकन वहा ँरेल 
की सुिवधा नहȒ है। िजस वƪ मȅ लोक सभा मȂ था, उस वƪ से मȅ इसको िरĢेजȂट कर रहा हँू, लेिकन मेरे 
रा¶य सभा मȂ आने के बाद भी यह रेल से ȋलक नहȒ हो सका है। यह रेल ȋलक बहुत आवÌयक है ¯यȗिक 
यह बहुत बैकवड« एिरया मȂ आता है। वहा ँके फं»स के िलए, जैसे हमारी मंĝी जी बैठी हुई हȅ, उस बैकवड« 
एिरया को रेल वाइज फॉरवड« एिरया बनाने से ही वह फॉरवड« हो सकता है, लेिकन यह कई सालȗ से 
अनदेखा पड़ा हुआ है। 

 सर, दूसरी बात यह है िक आपके िवभाग मȂ Đुप “डी” की एक एडवȌटज़मȂट आयी। पहले आपकी 
पॉिलसी मȂ Đुप “डी” के िलए Âयनूतम यो±यता आठवȒ पास थी, लेिकन अब उसको दसवȒ ¯लास कर 
िदया गया। आपको मालमू होना चािहए िक गावंȗ के अंदर जो िरमोट एिरयाज़ हȅ, जहा ँअनुसूिचत जाित 
और बैकवड« ¯लास के लोग रहते हȅ, उनके िलए आठवȒ ¯लास तक पढ़ना भी नामुमिकन है। िफर इस 
Ģकार के िरĎूटमȂट मȂ शेǹूÊड काÎट, शेǹूÊड ĘाइÅस और मॉयनिरटी के लोगȗ का आना बहुत 
मुȎÌकल है। आज देश के अंदर इतनी बेरोजगारी है, खास तौर से शेǹूÊड काÎट और शेǹूÊड ĘाइÅस 
के अंदर बहुत गुरबत है और वे बेरोजगार हȅ। इसिलए मȅ चाहता हँू िक इसको आप इसे दसवȒ की बजाय 
आठवȒ ¯लास कर दȂ, तो बहुत मेहरबानी होगी। 

(Ǜी सभापित पीठासीन हुए) 

 दूसरी बात मȅ यह कहना चाहता हँू िक िवज़ाग को ईÎट कोÎट रेलवे मȂ भवुनेÌवर िडवीजन के अंदर 
रखा गया है। िवज़ाग मȂ Îटील Ãला¹ंस हȅ और सीमȂट आिद की कई फैȎ¯Ęया ँहȅ, लेिकन उसको भवुनेÌवर 
हैड¯वाटस« के अदंर रखा गया है। इसके िलए कई एिजटेशंस हुए और कई िरĢेजȂटेशंस िदये गये। इसके 
बावजूद इसको नजरअंदाज िकया जाता रहा। मȅ चाहता हँू िक रेल मंĝी जी इस पर Áयान दȂ, ¯यȗिक जब 
वहा ँतेलंगाना से तेलगुु -Îपीȋकग लोग इंटरËयू देने गये, तो वहा ँपर उनके सामने कई ǗकावटȂ आई तथा 
मार-पीट हुह«। मȅ चाहता हँू िक जो वȎÊटयर िडवीजन है, उसको साउथ-सȂĘल रेलवे मȂ िमलाया जाए, 
¯यȗिक वहा ँ के लोगȗ और वहा ँ के इंडȎÎĘिलÎ¹स की भी यह िडमाडं है और कई बार इसके िलए 
िरĢेजȂटȂशंस िदये गये हȅ। यह बहुत ही लागँ पȂिडग इÌय ूहै, िजसके िलए गये 30 सालȗ से वहा ँके लोकल 
िमिनÎटस« और िवधान सभा के मÇैबस« भी काफी िरĢेजȂटेशंस दे रहे हȅ, इसिलए मȅ चाहता हँू िक उसको 
एससीआर मȂ मज़« िकया tजाए और Đुप “डी” के िलए यो±यता आठवȒ ¯लास की जाए। धÂयवाद। 

MR. CHAIRMAN: Thank you very much. This concludes the discussion on the Budget 
(Railways) 2011-12. Now, the hon. Prime Minister is to make a statement. 

_________ 

STATEMENT BY PRIME MINISTER 

Appointment of Central Vigilance Commissioner 

THE PRIME MINSITER (DR. MANMOHAN SINGH): Mr. Chairman, Sir, the post of 
Central Vigilance Commissioner was due to fall vacant on 8th September, 2010 on the 
completion of the term of Shri Pratyush sinha. 

Under the CVC Act, 2003, the appointment of Central Vigilance Commissioner is 
required to be made by the President by Warrant under her hand and seal and on the basis  




